

## Guatemala - Vulnerabilidad social y geográfica

Por: [Factor Méndez Doninelli](#)  
Globalización, 08 de junio 2018  
[alainet.org](http://alainet.org) 8 June, 2018

Región: [América Latina, Caribe](#)  
Tema: [Desastres naturales](#), [Medio ambiente](#)

*La erupción del volcán de Fuego, que hasta hoy eleva a 109 la cifra de víctimas fatales, calcinadas o soterradas por el río de lava mezclada con lodo, rocas y árboles que descendió del citado volcán sepultando a tres comunidades. Además hay 58 heridos, 1.713,436 damnificados, 12,089 evacuadas de los lugares de riesgo y un número indeterminado de desaparecidos. Es una tragedia nacional que enluta a la sociedad guatemalteca.*

La furia de la naturaleza ha dejado una secuela de daños humanos, luto, dolor irreparable, así como, destrucción material. Otra vez los sectores sociales más afectados, son personas de escasos recursos económicos, a quienes el sistema injusto que prevalece, los excluye, margina y discrimina. Otra vez ocurren muertes de niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancianos de origen campesino, cuyas precarias condiciones de vida los expone al peligro de vivir en zonas vulnerables o de alto riesgo.

La geografía del país es altamente sensible a las embestidas de la naturaleza, huracanes, inundaciones, terremotos, deslizamientos de tierra, sequías o erupciones volcánicas, son condiciones que colocan en situación de fragilidad a miles de seres humanos que debido a su situación de pobreza, buscan un lugar donde vivir, aún con los riesgos existentes. A pesar de conocer esas condiciones geográficas y geológicas, es muy poco lo que el Estado y Gobierno hacen para solucionar la precaria situación de millones de personas vulnerables que subsisten en pobreza y extrema pobreza.

El modo de producción dominante, crea condiciones favorables para la explotación de mano de obra, bajos salarios y discriminación social de todo tipo: Guatemala es uno de los países más desiguales de América Latina. Los indicadores sociales son muy claros, revelan que existe un déficit de viviendas que rebasa el millón seiscientas mil unidades, que la pobreza aumentó los últimos años en lugar de disminuir, que el elevado porcentaje de mortalidad infantil es resultado de la desnutrición crónica que padece más de la mitad de niños menores de cinco años.

Otros signos de vulnerabilidad, son la escasa gobernabilidad y débil institucionalidad existente, que expone a los habitantes a la pobreza y limitación de oportunidades. Los trabajadores hombres y mujeres, son vulnerados en sus derechos, sin seguridad social, los empleadores no pagan el salario mínimo y tampoco las prestaciones de ley, ante la omisión de las autoridades.

A esto, se suman la corrupción e impunidad que impiden el impulso de proyectos y programas sociales para favorecer a las grandes mayorías desposeídas y excluidas, por

ende, se paraliza el desarrollo de la gente, eso explica porqué Guatemala ocupa uno de los últimos lugares en Índice de Desarrollo Humano. En la actual emergencia, aflora el malestar porque la ayuda no llega a los damnificados y se ha denunciado posibles desvíos y corrupción, además, se ha negado la entrada de donaciones provenientes de países vecinos.

La clase política caracterizada por corrupta, oportunista e incondicional a intereses oligárquicos neoliberales, impide la reforma o modernización del Estado, los diputados buscan aprobar leyes regresivas y blindarse para favorecer el transfuguismo y el financiamiento electoral ilícito.

Vuelven a cobrar vigencia las propuestas de depurar el Congreso Nacional y la necesidad de convocar a una Asamblea Nacional Constituyente, que impulse la reforma del Estado y apruebe un nuevo pacto social que coadyuve a superar las vulnerabilidades y desigualdades.

### **Factor Méndez Doninelli**

**Factor Méndez Doninelli:** *Maestro e investigador, consultor en Derechos Humanos y métodos alternativos de resolución de conflictos.*

La fuente original de este artículo es [alainet.org](http://alainet.org)

Derechos de autor © [Factor Méndez Doninelli](http://Factor Méndez Doninelli), [alainet.org](http://alainet.org), 2018

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)  
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: **[Factor Méndez Doninelli](#)**

**Disclaimer:** The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)

[www.globalresearch.ca](http://www.globalresearch.ca) contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: [publications@globalresearch.ca](mailto:publications@globalresearch.ca)